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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：7/20～7/24 

 

・7/20(月) 

 GoTo キャンペーン、コロナと風営法、プラスチックごみについての政府方針、金正恩党委員長の動向、6 月貿

易統計発表などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行い

ましたところ、放送法上は特に問題と思われる部分は見られませんでした。なお、GoTo キャンペーンについては

検証者の所感を記しました。 

 

・7/21(火) 

 GoTo キャンペーン、GoTo イート、EU 首脳会議でコロナ基金決定などについて報じられました。これら例示

したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題と思われる部分は

見られませんでした。なお、GoTo キャンペーンについては検証者の所感を記しました。 

 

 

・7/22(水) 

 GoTo キャンペーン、イベント規制、トランプ大統領とマスク、尖閣諸島、最低賃金について、専門家会議など

について報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、

放送法上は特に問題と思われる部分は見られませんでした。 

 

 

・7/23(木) 

 米中新冷戦、英中関係などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地か

ら検証を行いましたところ、放送法上は特に問題と思われる部分は見られませんでした。 

 

・7/24(金) 

 米中関係、新型コロナのガイドラインなどについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法

第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題と思われる部分は見られませんでした。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 7 月 20 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：GoTo キャンペーン、コロナと風営法、プラスチックごみについての政府方針 

金正恩党委員長の動向、6 月貿易統計発表 

報道トピック一覧 

・GoTo キャンペーン 

・新型コロナの感染者 

・コロナと風営法 

・コロナで学校の夏休みが短縮 

・俳優の三浦春馬さん死去 

・プラスチックごみについての政府方針 

・セシルマクビーが全店閉鎖へ 

・コロナ要請のブラジル大統領の行動が物議を醸す 

・インド北部やネパールの洪水で 189 人死亡 

・小樽市で車 10 台のパンク事件 

・金正恩党委員長の動向 

・6 月貿易統計発表 

・コロナの国内死者数が 1000 人に 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・GoTo キャンペーン：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「あさってから始まる GoTo キャンペーンぎりぎりになっても方針転換が続いています。先

週、東京発着の旅行を除外したときにはキャンセル料は補償しないとしていた政府ですが、一転、この方針を翻

しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「青空が広がった鹿児島県奄美市、気象庁は今日、奄美地方の梅雨明けを発表しました。平年より 21 日遅

く観測史上最も遅い梅雨明けです、いよいよ夏休み、旅をしたくなる気候となりましたが、東京発着の旅行を除

外した上、あさってから始まる政府の観光振興策 GoTo トラベルキャンペーンが迷走を続けています。」 

記者「国としてキャンセルされた方についての補償は考えていないということでよろしいでしょうか。」 

赤羽一嘉（国交相）「国としての補償は考えておりません。」 

ナレ「ところが。」 

菅義偉（官房長官）「国交省において実態を把握した上で、業者への働きかけや利用者へご迷惑をおかけしない

よう飛鳥な対応を検討しているという報告を受けております。」 

ナレ「政府は東京除外で生じるキャンセル料について実態把握をした上で補償をする方向で調整に入りました。」 

"街の声 A「いきあたりばったりでしょうっていう話ではない？」 
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街の声 B「政策がはっきりしていないなというか迷走しているなという感じで、うん、不安に思います。北海道

行きたかったね。」" 

"ナレ「与党内からは保証を求める声が上がっています。」 

岸田文雄（自民党政調会長）「キャンセルの在り方について考えていく。こういった丁寧な対応も重要である。」 

"ナレ「政府内からはこんな厳しい指摘も。」 

政府関係者「総理の求心力がなくなっているから政策が二転三転するようになった。GoTo トラベルは今やる政

策ではない。」" 

"ナレ「突然の方針転換に振り回されているのは旅行代理店や宿泊業者です。」 

旅行代理店「今、現在、航空会社様の方では特別対応という発表はしておりませんので、キャンセル料がかかる

というご案内になりまして」 

ナレ「都内の旅行代理店ではキャンセルの対応に追われていました。」 

旅行事業部長（旅行代理店「アドベンチャー」）「日々1000 件以上のキャンセルが入ってきているような状況な

ので、旅行会社を観光もそうですが、助けるという意味で始まった事業なので、非常に期待はしていたんですけ

れども、」 

ナレ「政府の方針が変わるたびに対応してきましたが、今後の負担は計り知れないと言います。」 

旅行事業部長「率直にどうやって返すんだろう、と思ったのが正直なところですね、国が保障すると言っても国

が旅行者に直接返金をするのか、我々旅行者を通じて返金をするのかで我々の作業量も全く違ってくるので。」 

ナレ「夏休みの旅行客に期待していた長野県軽井沢のホテルではこんな心配も。」 

鈴木健夫（ホテル音羽ノ森代表取締役）「キャンセルしてもいいんだということになって、キャンセルがどんど

ん増えていくっていう可能性はちょっと心配ですね。」 

ナレ「ルールが定まらないことに対して憤りを感じています。」 

鈴木健夫「お客様への不信感も逆に与えてしまいますよね。コロコロ変わってしまうのが、なにかホテルがしっ

かりしていないからと言う扱いで見られてしまうところもありますよね。」" 

ナレ「今月 10 日に実施の前倒しを発表し、16 日に東京除外が発表された GoTo キャンペーン。政府は 10 日以降

に行われた予約についてキャンセル料を保障する方向で調整することがわかりました。政府関係者は迷惑をかけ

た人を最優先と話しています。赤羽国交大臣は明日、会見で方針を発表する見通しです。」 

 VTR を受けてスタジオで以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「GoTo キャンペーンは始まる直前になっても混乱が続いていますけれども、星さん政権内はどうい

った空気になっているんでしょうか。」 

星浩「そうですね、そもそもこの感染拡大の中で GoTo キャンペーンやって大丈夫かっていう慎重論があったん

ですね、だけどまぁ観光業は大事だということで前倒しをしたということなんですね、ところがやっぱり東京の

感染が大きいので東京を除外した、ということで東京除外によってキャンセル料を国の税金によって補償すると

いう前代未聞のことが生じている、そういう状況ですよね。」 

山本恵里伽「かなり二転三転してしまってますよね。」 

星浩「そうですよね、一つはやっぱり安倍総理がですね、明確なメッセージを出していないというところにちょ

っと原因があると思うんですね、というのも先月に国会が終わってから安倍総理 18 日に実は記者会見をやった
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のですが、その後ずっともう一ヶ月以上会見はないんですね、この間、その 17 日の東京の感染確認が過去最多

になったり GoTo キャンペーンが東京の除外になったりということが続いたんですけれども、安倍総理の会見は

なしということなんですね、その感染防止と経済観光を含めた経済をどういうふうに折り合いをつけるかと言う

のは非常に高度な政治判断ですのでやっぱり総理大臣の口からメッセージを発するべきなんですけれど、安倍総

理からは明確なメッセージがなくて、まぁ先進国のリーダーでもですね、一ヶ月以上も記者会見をやっていない

というリーダーは非常にまれな方だと思いますね、こういう非常に難しい時期、危機の時期こそですね、トップ

リーダーの発信というのが非常に必要になってくると思いますね。」 

山本恵里伽「はい。」" 

 このトピックに当てられたのは 802 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・コロナと風営法：結論→特に問題なし 

 コロナと風営法について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「待ったなしの夜の街への対策、政府がようやく重い腰を上げようとしています。」 

菅義偉（官房長官）「警察等においても風営法など各種法令に基づく立ち入りを行い、各法令の義務の徹底を図

り、併せて新型コロナウィルス感染症対策、防止対策の徹底を呼びかけることによって、さらに感染拡大防止を

図ることができるものと考えております。」 

ナレ「風営法に基づく警察の立入検査を実施し感染拡大の防止を図る考えを示しました。ただ、風営法は未成年

者の就労の禁止や営業時間、店舗の構造などの基準を定めた法律。本来、感染症対策とは関係がないはずです。

専門家は風営法の目的を逸脱していると指摘します。」" 

川井浩平（一社、ナイトクラブエンターテイメント協会弁護士）「コロナ禍の対策をきちんとしているかという

ことを判断するために風営法という別の規制目的である法律を使って事業所内に立ち入るという対応を使って

検査をするというところを政府が明言してしまっている、これが非常に違和感を感じる最大のポイントでありま

す。」 

ナレ「そして、今日、東京足立区は新たにフィリピンパブ二店舗で従業員、客など併せて 22 人の感染が確認さ

れたと発表しました。多くの客については連絡先が分かっておらず、足立区は客に自ら相談や受信をするように

求めています。」 

 このトピックに当てられたのは 110 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・プラスチックごみについての政府方針：結論→特に問題なし 

田村キャスターによって「家庭から出るプラスチックごみについて政府はすべての自治体で資源ごみとして一

括回収する方針を固めました。現在プラスチックごみは萌えるゴミや燃えないごみ、プラマークのついたプラス

チック製容器包装などと自治体ごとに異なっていて全国的に統一されていません、こうした中、政府は新たにプ

ラスチックごみの区分を設けて資源ごみとしてリサイクルを促進する方針を固めました。これによって自治体に

よって処理の仕方が分かれていた洗面器やバケツなどもプラスチックごみとして回収されることになります。プ

ラスチックごみは海洋汚染の原因とされゴミとして排出することへ世界的に批判が高まっています。明日、政府

は有識者会議でこの方針を示し、早ければ年内にも取りまとめる方向です。」と伝えられた。このトピックに当
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てられたのは 61 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・金正恩党委員長の動向：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「北朝鮮の金正恩党委員長が病院建設の幹部全員を更迭です。今日付の労働新聞により

ますと、金党委員長は平壌総合病院の建設現場で建設予算をまともに立てず、党の意図にも背いているなどと叱

責したとのことです。動静報道は 2 日連続で人民生活向上への取り組みをアピールする狙いと見られます。」と

のことが伝えられた。このトピックに当てられたのは 34 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・6 月貿易統計発表：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「6 月の貿易統計が発表され、新型コロナウィルスの影響でアメリカなどへの自動車輸

出が大きく減ったことから輸出額が前の年の同じ月から比べて 26.2%減少しました。マイナスは 19 ヶ月連続で

す、一方輸入額も減少し輸出から輸入を差し引いた貿易収支は 2688 億円の赤字でした。」とのことが伝えられた。

このトピックに当てられたのは 30 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・GoTo キャンペーン 

 スタジオでは星キャスターが政権内の動きについてコメントしていた。 

 ところで、観光業といえば菅官房長官の他にも自民党の二階俊博幹事長が業界に強い影響力を持つ政治家とし

て人口に膾炙するところであると思われるが、二階幹事長は今回の GoTo キャンペーンでどういう動きをしてい

たのだろうか、非常に気になるところである。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 7 月 21 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、村瀬健介、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：GoTo キャンペーン、GoTo イート、EU 首脳会議でコロナ基金決定 

報道トピック一覧 

・GoTo キャンペーン 

・横浜流星さんが新型コロナに感染 

・新型コロナの感染者 

・妊婦の休業補償制度 

・NGT48 への匿名での誹謗中傷ツイートで男を逮捕 

・槇原敬之氏の初公判 

・GoTo イート 

・まもなく 25 年となるナンペイ事件で新情報 

・スポーツ報道 

・EU 首脳会議でコロナ基金決定 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・GoTo キャンペーン：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「東京では今日新たに 237 人の新型コロナウィルスへの感染が確認されました。また、愛知

県や福岡県などでは過去最多の感染が確認されています。このように全国で感染の再拡大が続く中で明日から

GoTo キャンペーンが始まります。不安と混乱の中での見切り発車となりそうです。」とのコメント受けて以下に

朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"村瀬健介（報告）「GoTo キャンペーンは明日から始まるわけですけれども事業者向けの説明会はまさに直前の

今日になって初めてこれから行われます。」 

ナレ「開始が明日に迫る中、キャンペーンにあわせパックツアーなどを企画する旅行業者や宿泊業者などに対す

る説明会が都内で行われました。」 

説明会に来た事業者 A「色んなものが先走ってしまって、旅行業者に対しては一番後手後手に回って、なにせ明

日からですからね。」 

説明会に来た事業者 B「キャンペーン事態やることはすごくいいことなんです、あの観光業をなんとかしようと

いう、ただあまりにも突貫工事過ぎちゃって。」 

ナレ「振り回される事業者、GoTo キャンペーンで国が事業者に求める感染防止作としてはチェックインに際し

て旅行者全員の検温と本人確認の徹底、また若者や高齢者の団体旅行や大人数の宴会を伴う旅行を控えることが

望ましい旨を周知徹底することなど７項目です。会場では事業者から具体的な事例について質問が飛びますが。」 

担当者「年齢層ですとか具体的な数字は国の方で定められていないとの認識です。」 

事業者「その判断は誰が決めるのでしょうか。」 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

7/19 

担当者「判断については基本的には旅行会社におまかせをするおちうふうな。」 

事業者「メールの問い合わせ先などの掲載がないのですが。」 

担当者「申し訳ございません、只今準備をしておりますので、ホームページ掲載もまだ様式の確定を今チェック

しているので。」 

事業者「これ、明日からですよね？」 

担当者「はい。」" 

"ナレ「キャンペーンの運用については不確定な要素が多いようです。」 

説明会に来た事業者 C「あるんじゃないですかこれから問題が出てくるんじゃないんですかね、今回の政府を見

ていると、じゃあ明後日から東京都も OK ですよってなる可能性だってあるわけですよね。」 

ナレ「東京除外によるキャンセル料を巡ってはこれまでの方針が一転しました。」 

赤羽一嘉（国土刻子大臣、１７日）「国としての補償は考えておりません。」 

ナレ「４日前はこう説明していましたが。今日。」 

赤羽一嘉「キャンセル料を支払わないで良いこととし、その旨の旅行業者等に徹底することと致しします。」 

ナレ「赤羽国土交通大臣はキャンペーンから東京を除外したことで生じたキャンセル料について国が保障すると

発表しました。対象となるのは今月１０日から１７日までに予約された東京居住者の旅行と東京への旅行です、

利用者へのキャンセル料負担は発生せず、国が事業者に対し損失分を補填する方針です、なぜ当初は補償しない

としていたのでしょうか。」 

赤羽一嘉「旅行会社と力者、この当事者間で自然体で処理されるものとそうした期待感より国としてキャンセル

料の補償は行わないというふうに申し上げました。」 

ナレ「補填するキャンセル料の財源は GoTo の事業費で捻出するとしていますｃ．」 

記者「予算をですね、こういう方針転換によって生じたキャンセル料金に当てるっていうことについてはどのよ

うに思われますか。」 

赤羽一嘉「あの、感染症の状況を見ながら今後も適切に運用していくということですから、それはキャンセル料

についてもその一環だという風に思っておりますし、これは全体として GoTo トラベル事業を円滑に進めていく

ための私はその必要な費用だと思っています。」" 

"ナレ「実施前日での方針転換に野党からは、」 

枝野幸男（立憲民主党代表）「あまりにも二転三転、混乱の極みと言っていい状況だと持っています。」 

ナレ「与党内からも」 

自民若手議員「方針が二転三転してこれじゃ政権が持たない。GoTo トラベルじゃなく GoTo トラブルだよ。」 

ナレ「国交省は認定されてない事業者を利用した場合は旅行費用は補助に対象にならないとしていますが、その

事業者の申請も今日始まったばかり、利用者にとっても GoTo キャンペーンの費用補助を見込んで旅行計画を立

てようにもどの事業者が対象になるのかわからないままです。」 

街の声 A「事前に全部きちんと決めてから発表すべきですよね、あまりにもばかけてますよね。」 

街の声 B「まぁやるやると言っても結局内容がね、前日にならないと説明会がないっていうくらいだから、周り

はみんな知らないっていう形ですし。」 

街の声 C「まぁいつも行くよりずっと豪華な感じでできればとは気持ち的にはありますけど、そこでね、言った
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ところでなかったというとちょっとショックですよね。」" 

"ナレ「事業者側も困惑しています。説明会ではこんな質問も。」 

事業者「（代表者が東京以外で）都内在住者が同行することは可能か？」 

担当者「代表者の住所を確認するということで、あの決して東京都の方が和 r 引きになるという誤解をされない

ようにお願いいたします。」 

ナレ「参加した事業者は受け取った資料を手に頭を抱えていました。」 

説明会に来た事業者 D「はっきりしなかったのがその団体旅行、では果たして団体旅行というのは何名以上を団

体旅行とするのか、答えとしては基準がない、と。今日のこの時点でまだ何も決まっていないということで動き

ようがないんですね。」" 

"ナレ「GoTo トラベルから除外された東京ではそれを逆手に取った取り組みが。都内で 9 つのホテルを展開する

プリンスホテルです。」 

武井久昌（プリンスホテル専務執行役員）「東京都外にいけない都民の方に東京都内にあるプリンスホテルでゆ

っくりとお楽しみいただきたい、都民に少しでも元気になって頂きければ、そんな思いでやっています。」 

ナレ「”I LOVE TOKYO""と銘打った東京都民限定のプランです。例えば、ペットと宿泊できるこちらの部屋、

プラス 1010 円でディナーとペット用の夕食も楽しめます。また、宿泊すると館内の施設で使える 5000 円分の

チケットが貰えます、さらに宿泊しない場合でも都民はホテル直営のレストランやバーを２割引きで利用するこ

とができるのです。GoTo トラベルと同じ、明日から急遽始まるキャンペーン、いつまで利用できるかというと。」 

武井久昌「GoTo キャンペーンに東京都が加わったらその段階でこのキャンペーンは中止させていただきます。」 

村瀬健介「逆に言うと東京都が除外されている限りは。」 

武井久昌「続くということでございます。」" 

"山本恵里伽「様々な疑問が残る中で明日から始まる GoTo トラブルキャンペーン、私たちはどのように利用して

いけばいいんでしょうか。」 

田村真子「はい、まずはこういった旅行代理店や予約サイト、後は直接ホテルや旅館に予約をします。ですがこ

こで注意点があるんです、対象となる事業者はしっかりと新型コロナウィルス対策をしていると認定を受けるこ

とが条件となっているんですけれどもそれがまだ決まっていないんですよ円。」 

山本恵里伽「まだ決まっていないと、確かに VTR にもあったように事業者への説明会も前日の今日、行われた

わけですものね。説明会を実際ｎ取材した村瀬さんはどういった声聞こえましたか。」 

村瀬健介「そうですね、この旅行会社の皆さん切実なんです、といいますのもこのキャンペーンの対象になるか

ならないか、万が一これ説明を間違えるとお客さんの負担が大きく変わってくるんですね、ですから準備をしっ

かりとしたいという思いがあるんですけれどもいくらなんでも前日に初めて説明会が開かれるというのは無理

があるという声がありましたね。」" 

"田村真子「そして急と言えば、こちらもだったんですけれども今回のキャンペーンでは東京に居住する人や目的

地が東京の場合は対象外なんです、」 

山本恵里伽「例えばなんですが地方に住んでいる人が千葉にある東京ディズニーランドに行きたい、ただ、宿泊

するのは東京、よくあるパターンだと思うんですけれども、この場合はどうなるんですか。」 

田村真子「この場合も対象外となってしまうんですね。」 
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山本恵里伽「対象外、なんですね。宿泊だけでも東京はだめ」 

田村真子「だめなんです。だからこういった場合は東京以外に宿泊する必要があるんですね、はい、そして団体

旅行についてなんですけれども若者と高齢者の基準、こちらも旅行会社で判断してほしいとしています、あと人

数は何人までが OK、何人からがダメというのが明確にされていなくてですね、満員のバスなどでワイワイする

ことなどは控えてほしいとしているんです。」 

山本恵里伽「中々線引が曖昧なままでのスタートとなりそうですけれども星さんこのドタバタの発端ってなんな

んでしょうか。」" 

星浩「そうですね、そもそもの発端を考えるとね、この GoTo キャンペーン事態は安倍総理の周りにいる経産省

出身の今井補佐官とかですね経産省の幹部が発案して考え出したアイディアなんですね、途中からこれをもう国

交省に丸投げしちゃって国交省のほうがびっくりして困惑しているっていのが現状なんですね。で、まぁ自民党

の関係者に聞いてみますとね、今の安倍政権っていうのは経産省政権って言われていましてね、経産省主導の政

策が多いんですけれども、まぁ経産省の官僚というのはアイディアがあって瞬発力もあるんですけれどもどちら

かっていうとその後片付けがあんまり得意ではない官僚たちでしてそういう点ではこの経産省主導政権の体質

が出てしまったということですね、ただやっぱりここまで来てしまったので速やかに設計をして詳細を詰めて混

乱がこれ以上拡大しないようにしてもらいたいと思いますね。」 

 他のトピックをはさみつつ、番組のクロージングでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「全国各地で新型コロナウィルスの感染者、過去最多となっている一方で明日から GoTo トラベルキ

ャンペーン始まりますね。」 

星浩「そうですね、その一方で 8 月からイベントの規制緩和を始める見通しだったんですけれども、これはどう

も規制は緩和しないということのようで。」 

山本恵里伽「しないんですね。」 

星浩「どうやらそのアクセルとブレーキがちぐはぐなので、ここはですねアクセルとブレーキをどうするのか、

安倍総理が出てきて説明してもらいたいところですね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 732 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・GoTo イート：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「農水省は飲食店を支援する GoTo イートの事務委託先の公募をはじめました。GoTo

イートは購入額の 25％分を上乗せして地域で使える食事券が発行される他、オンライン予約をした客には昼食は

500 円分、夕食は 1000 円分と次回以降から使用できるポイントが付与される予定です。農水省はキャンペーン

の開始時期について食事券は準備が整った地域から順次実施するとしていますが、オンライン予約によるポイン

ト付与については状況を踏まえて検討するということです。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられ

た時間は 43 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・EU 首脳会議でコロナ基金決定： 

山本キャスターの「2 日間延長の末、ようやく決着となりました。EU 首脳会議は新型コロナウィルスで大き

な影響を受けている経済を支えるための総額 92 兆円の復興基金の枠組について合意しました。」とのコメントを
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受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

マクロン（フランス大統領）「今回の会議は今までで最も長かったことに加え、何よりも得られた結論はまさに

歴史的なものだ。」 

ナレ「EU 加盟国の首脳らが合意した復興基金は総額 7500 億ユーロ、日本円でおよそ 92 兆円でこのうち 3900

億ユーロは返済する必要のない補助金として、残りの 3600 億ユーロは融資の形で加盟国が利用できることにな

ります。当初の案では補助金の額は 5000 億ユーロとなっていましたが、財政規律を重視するオランダなどが反

発しウィルスの影響がより大きいスペインやイタリアと対立、会議は紛糾し予定を二日以上オーバーして補助金

を大きく減額することで合意しました。ドイツのメルケル首相は首脳らは EU 史上最大の危機に一つの答えを出

したと述べています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 86 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・GoTo キャンペーン 

 スタジオで星キャスターが「そうですね、そもそもの発端を考えるとね、この GoTo キャンペーン事態は安倍

総理の周りにいる経産省出身の今井補佐官とかですね経産省の幹部が発案して考え出したアイディアなんです

ね、途中からこれをもう国交省に丸投げしちゃって国交省のほうがびっくりして困惑しているっていのが現状な

んですね。で、まぁ自民党の関係者に聞いてみますとね、今の安倍政権っていうのは経産省政権って言われてい

ましてね、経産省主導の政策が多いんですけれども、まぁ経産省の官僚というのはアイディアがあって瞬発力も

あるんですけれどもどちらかっていうとその後片付けがあんまり得意ではない官僚たちでしてそういう点では

この経産省主導政権の体質が出てしまったということですね、ただやっぱりここまで来てしまったので速やかに

設計をして詳細を詰めて混乱がこれ以上拡大しないようにしてもらいたいと思いますね。」とコメントしており、

安倍政権のことを「経産省政権」、「経産省主導政権の体質」と非常に強い調子で評していた。 

 確かに官邸の人事を見ても、今井補佐官をはじめとして経済産業省出身の官僚が多数官邸入りしており、「経

産省政権」というのはあながち間違いとは言えないだろう。 

 しかし、この「経産省政権」というのは経産省の向かいにある財務省にとっては決して面白い話ではなく、む

しろ屈辱的な現象と言えるだろう。 

NEWS23 では森友問題について「財務省による安倍政権への忖度」というシナリオありきの報道を展開して

いるように見えるが、ここで星キャスターが言う通り、安倍政権は経産省政権であるのだから、財務省からする

と安倍政権に対して忖度をする義理が一体どこにあるのだろうか、非常に疑問である。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 7 月 22 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：GoTO キャンペーン、イベント規制、トランプ大統領とマスク 

尖閣諸島、最低賃金について、専門家会議 

 

報道トピック一覧 

・【速報】長瀬智也さんジャニーズ事務所退所へ 

・GoTo キャンペーン 

・東京の感染者が累計で一万人超え 

・イベント規制 

・大阪のコロナ感染者 

・東京の医療逼迫 

・トランプ大統領とマスク 

・尖閣諸島 

・アメリカ司法省が中国人ハッカー2 人を起訴 

・東京八王子市で 80 代夫婦の夫を殺人未遂の疑いで逮捕 

・最低賃金について 

・横浜市で車の窓が相次いで破壊される 

・スポーツ報道 

・専門家会議 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・GoTO キャンペーン：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「NEWS23 です。明日からいよいよ 4 連休という方も多いかと思いますが、全国で感染者

が急増しています。」とのコメントおよび田村キャスターの「今日は全国の感染者がこれまでで最も多い 791 人

となりました、見ていきますと大阪府の 121 人、また、愛知県の 64 人と、赤色で示されているご覧の 4 つの府

県で感染者が過去最多、また紫色の 8 つの県で緊急事態宣言の解除後、最多となっています。」とのコメント、

山本キャスターの「そんな中できょう、GoTo トラベルキャンペーンが始まりました。」とのコメントを受けて以

下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

吉村洋文（大阪府知事）「本日の陽性者数の数ですけれども、今最終確定中ですが概算で 120 名前後、これまで

の第一波を含めた中でも過去最高の陽性者数の数になろうかと思います。」 

"ナレ「明日からの四連休を前に全国で急激に感染が広がっています。連休前、大阪の街では。」 

高校生 A「やば、100 人越えた、休校になるんちゃうん。」 

街の声 B「絵多いですぅよね、でも解除されてどうなるのかなというのも正直思っていたのでまぁそこまでびっ
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くりというほどではないですけど。」 

ナレ「大阪府では今日、121 人の新規感染者を確認、これまで感染者が最も多かったのは緊急事態宣言が出され

ていた 4 月の 92 人でしたが、それを上回り、過去最多となりました。大阪で一日の感染者数が 3 桁になったの

は初めてです。年代別では 10 代から 30 代までが全体の 60％中でも 20 代が全体の 43％を占めています。」 

吉村洋文「やはりその若い方中心の今の現状ですけれどもなんとかここ抑え込んでいかないと高齢者の方、そし

てまぁ重篤になられる方、そしてお亡くなりになられる方が増えてくることということになりますので、ぜひ、

この 4 連休については感染症対策についてのご留意をお願いしたいと思いあます。」" 

"ナレ「大阪だけではありません、福岡県では 61 人、愛知県では 64 人の感染が確認され、それぞれ 2 日連続で

過去最多を更新しました。愛知県ではクラスターが発生しているカラオケバーと会員制クラブで併せて 11 人の

感染が確認されていて、他にも接待を伴う複数の飲食店で感染者が出ているということです。更に埼玉県でも過

去最多となる 62 人の感染が判明しています。」 

街の声 C「いやー、びっくりですね、第二波来たかなって感じですよね、心配ですよね。」 

街の声 D「増え続けているけど、日にちが経つたびに意識っていうか、みんな慣れちゃってるんじゃないかな、

って。」 

ナレ「全国で見てみると今日一日で、これまでで最も多い 791 人の感染がわかり 4 月 11 日の 688 人を大幅に更

新しました。特に感染者は首都圏と関西を中心に増えていて神奈川、千葉、兵庫、滋賀などでは緊急事態宣言の

解除後最多の感染者数となりました、感染者が再び急増していることを受け、日本医師会は明日からの四連休を

前にこう呼びかけています。」" 

中川俊男（日本医師会会長）「4 連休は緊急事態宣言解除後の初の連休となります、これを我慢の四連休としてい

ただけないでしょうか、国民の皆様に置かれましては初心に帰って県境を超えた移動や不要不急の外出を避けて

いただきたくお願いいたします。」 

ナレ「こうした訴えとは逆行するかのように今日始まったの g 政府肝いりの GoTo トラベルキャンペーンです。」 

"吉村洋文「壊滅的な打撃をうけている事業において支援をしていこうというのが GoTo キャンペーンだと思って

いますから、その必要性は認識しています。」 

ナレ「過去最多の感染者を出しながら吉村知事はキャンペーンは必要と訴えました。" 

"そのキャンペーンの初日、観光地では。和歌山県の海水浴場では海開きを前にすでに多くの人で賑わっていまし

た、早速キャンペーンを利用するという人も。」 

大阪から来た人 E「GoTo キャンペーン、帰ってから手続きするの、」 

大阪から来た人 E の妻「後からする、今日から対象みたい。」 

ナレ「感染者を一人も出していない岩手県では、キャンペーンに期待を寄せる観光地も。」 

長沼淳（小岩井農牧観光部）「こういったですねキャンペーンがあると一つの復活のきっかけにはなるのではな

いのかなと期待しております。」 

ナレ「入り口ではサーモグラフィによる検温を実施したり、レストランの席の間隔を空けるなど準備していまし

た。」 

長沼淳「夏休みになりますと例年東京のお客様の構成比が増えますので、そちらもの方も期待していたんですけ

れどもちょっと今回は残念なことになりましたね。」 
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ナレ「直前に東京を除外したり、事業者説明会を前日に行ったりと混乱の中始まった GoTo トラベル、客も宿泊

事業者も手探りでキャンペーンに臨んでいます。」" 

"富岡和美（「ニューとみよし」女将）「ご希望のある方はお帰りの時に領収書と宿泊証明書をお出しすることがで

きますので、ご希望があればお伺いしておこうかなと想いまして、東京以外の方は準備できますので。」 

利用客「では、私だけ。」 

富岡和美「お一人でいいですか」 

利用客「（彼女は）東京から来ています。」 

ナレ「同じ宿に泊まりながら適用できる人とできない人に分かれるキャンペーン。旅館の経営者は客に具体的に

何を説明したらいいのかわからない、と戸惑いを隠しません。」 

富岡篤美（ニューとみよし社長）「現場は大変混乱しております。確実に何をどうしろっていう指示がないもの

ですからとても困っています。" 

 このトピックに当てられた時間は 459 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・イベント規制：結論→特に問題なし 

 イベント規制について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「一方、感染拡大を受け、政府は。」 

西村康稔（経済再生相）「大規模イベントの開催のあり方についてご議論を頂きました。当面、8 月末まで、現在

の制限をですね、継続することとした上で、その間の感染状況を見ながら判断することとしたいというふうに思

います。」 

ナレ「GoTo トラベルで旅行を促進する一方で大規模イベントについては入場者数の制限緩和を見送ることを決

めたのです、当初は来月 1 日から参加人数を 5000 人までとする制限を撤廃し、それぞれの施設の収容人数の半

分程度にまで緩和する予定でした、しかし今日開かれた政府の分科会で専門家から慎重な意見が多く出たという

ことです、このあと開かれた政府の対策本部会議。」" 

"安倍総理「水際対策については既存の措置を８月末まで延長するとともに新たに入国拒否対象地域を追加するな

ど、国外からの新型コロナウィルスの流入防止に引き続き万全を期してまいります。」 

ナレ「世界的な感染拡大が見られる中、空港などでの水際対策を維持する一方で入国制限の緩和を進めていくこ

とが話し合われました。入国制限の対象となっている中国、韓国、台湾など 12 の国と地域との間でビジネス目

的の往来再会について協議を始めるということです。」" 

 このトピックに当てられた時間は 108 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・トランプ大統領とマスク：結論→特に問題なし 

田村キャスターの「マスクの着用を呼びかけたアメリカのトランプ大統領しかし自身はマスクをしておらず、

記者から突っ込まれると。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「これまでマスク着用は個人の自由と主張してきたトランプ大統領、およそ 3 ヶ月ぶりにホワイトハウス

で会見し、国民にマスク着用を呼びかけました。」 

トランプ大統領「人との距離を取れない場合はマスク着用を皆さんにお願いします。」 
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ナレ「ただ、入室の際からマスクを付けていなかったことから、こんな指摘が。」 

記者「もっと頻繁に着けては？」 

トランプ大統領「私はマスクを持ち歩いている。」 

ナレ「ポケットからマスクを取り出して見せ、マスクの着用をアピールしました。」" 

 このトピックに当てられた時間は 60 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・尖閣諸島：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「今朝、沖縄県尖閣諸島周辺で中国東京の船四隻が日本の領海のすぐ外側、接続水域を

航行していることが確認されました。中国側の船が接続水域を航行するのは今日で 100 日連続となり過去最長と

なっています。菅官房長官は中国側に対し、繰り返し抗議しているとした上で、引き続き警戒監視に万全を尽く

すと強調しました。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 32 秒で放送法上は特に問題は見

られなかった。 

 

・最低賃金について： 

ナレーションによって「今年度の最低賃金の改定について厚生労働省の審議会は新型コロナウィルスの影響を

踏まえ現行水準を維持することが適当とし、引き上げ額の目安を示さないことを決めました。事実上の据え置き

で賃上げの目安が示されないのはリーマンショック後の 2009 年度以来となります。」とのことが伝えられた。こ

のトピックに当てられた時間は 23 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・専門家会議： 

 山本キャスターの「新型コロナウィルス対策を議論する政府の分科会の専門からは今後も感染は拡大するとの

見方を示し、政府に対して休業要請なども視野に早急に対策を打つよう提案しました。」とのコメントを受けて、

以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

尾身茂（感染症対策分科会会長）「今の段階で最も考えられる最悪の状況はどんどんどん、じわじわじわじわ、

あっという間に医療が逼迫するということが意外に早く来てしまう可能性がある、」 

ナレ「分科会の専門家らは現在は爆発的な感染拡大には至っていないものの今後も感染は徐々に拡大すると文

責、政府に集団感染の早期封じ込めや感染予防を徹底させる具体策を早急に実施させるよう求めました。またク

ラスターが発生しやすい地域や業種には営業時間の短縮や休業要請も検討すべきとしました。提案を受け、西村

大臣も休業要請などについて早急に議論したいと述べました。」" 

 このトピックに当てられた時間は 70 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 
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検証者所感 

 特になし 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 7 月 23 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：米中新冷戦、英中関係 

報道トピック一覧 

・新型コロナ感染者数 

・ALS 患者の嘱託殺人容疑で医師二人を逮捕 

・アフリカの雇用を守る起業家の思い 

・米中新冷戦 

・フランスでマンション火事 

・中国初の火星探査機打ち上げ 

・スポーツ報道 

・英中関係 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・米中新冷戦：結論→特に問題なし 

田村キャスターの「アメリカがテキサス州ヒューストンにある中国総領事館の閉鎖を求めたことに関連し、ト

ランプ大統領は中国側に公館のさらなる閉鎖を求める可能性について、常にある、と述べました。」とのコメン

トを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「アメリカ国務省は 21 日、知的財産と個人情報の保護を理由に中国政府に対し 72 時間以内にヒューストン

にある中国総領事館を閉鎖するよう要求しました。これに対しトランプ氏はアメリカにある中国の公館のさらな

る閉鎖を求める可能性について問われると。」 

"記者「米国内の中国公館のさらなる閉鎖の検討は？」 

トランプ大統領「公館の追加の閉鎖は常に可能性がある。」" 

ナレ「一方、中国外務省の報道官はアメリカによる閉鎖要求を非難し、対抗措置をとる構えを見せていて、ロイ

ター通信は武漢のアメリカ総領事館の閉鎖が検討されていると報じています。」 

"山本恵里伽「アメリカが中国に総領事館の閉鎖を命令と、これはかなり強硬な措置と言えるのでしょうか。」 

星浩「そうですね、スパイ行為をやったということなんですけれども、総領事館の閉鎖というのは外交関係の断

絶とか戦争とかに行く一歩手前の強行措置ですよね、そういう意味では私は米中の対立、緊張関係というのは新

しい局面にはいったと思うんですけれども、おそらく中国は対抗措置として武漢の総領事館を閉鎖するというな

んでしょう。そうすると今度はまたアメリカがそれに対する対抗措置ということでサンフランシスコかロサンゼ

ルスの中国の総領事館を閉鎖するということをやってくると思うんですね、IT 技術とか情報を盗んだということ

を理由にするんでしょう。そういう意味ではね、これどんどんこう制裁合戦になってくる、ということで米中の

新冷戦に突入したという局面かと思いますね。」" 
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 このトピックに当てられた時間は 124 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・英中関係：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「中国政府はイギリスが香港問題で内政干渉しているとして、香港市民が所有するイギリス

海外市民パスポートの無効化を検討すると明らかにしました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような

VTR が取り上げられた。 

"汪文斌（中国報道官）「イギリス側が先に約束に違反したため中国はイギリス海外市民パスポートを有効的な渡

航文書として承認しないことを検討する。」 

ナレ「中国外務省の汪文斌報道官は 23 日の記者会見でこのように述べ、イギリスが国際関係の基本ルールに違

反して香港問題で内政干渉したと非難。香港市民が所有するイギリス海外市民パスポートの無効化を検討すると

明らかにした上でさらなる対抗措置をとる考えを示唆しました。イギリス政府が香港国家安全維持法への対抗措

置としてイギリス海外市民パスポートを保持する香港市民がイギリスで市民権を得る道を開くことを表明、イギ

リス海外市民パスポートはおよそ 35 万人の香港市民が保持していますが、1997 年の返還前に生まれた人全員に

取得資格がある為合わせると 290 万人が対象になります。」" 

 このトピックに当てられた時間は 86 秒で放送法上は特に問題はみられなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 7 月 24 日 

出演者：山本恵里伽、上村彩子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：米中関係、新型コロナのガイドライン 

報道トピック一覧 

・今日の感染者 

・急増するコロナごみ 

・ALS 女性嘱託殺人事件 

・米中関係 

・新型コロナのガイドライン 

・小川彩佳が「コロナ時代の僕ら」の著者にインタビュー 

・スポーツ報道 

・アヤソフィアがモスク化され 86 年ぶりの金曜礼拝 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・米中関係：結論→特に問題なし 

上村キャスターの「アメリカと中国の対立が激しさを増しています。中国政府は四川省にあるアメリカ総領事

館の閉鎖を決め、アメリカ総領事館に通知したと発表しました。」とのコメントを受けて以下に朱記したような

VTR が取り上げられた。 

ナレ「21 日、アメリカテキサス州ヒューストンにある中国総領事館で起きた出火騒ぎ、実はこの日アメリカ国務

省が知的財産と個人情報の保護を理由に中国政府に対し 72 時間以内にヒューストンの総領事館を閉鎖するよう

求めていました。中国側はこれに猛反発し、対抗措置を取る姿勢を強調しました。すると、トランプ大統領は」 

トランプ大統領「出火があったということだ、文書や紙を燃やしたのだろう。」 

ナレ「中国側が機密文書を廃棄したという見方を示し、アメリカ国内にある中国公館のさらなる閉鎖も示唆。更

にポンペオ国務長官も。」 

ポンペオ国務長官「習近平国家主席は破綻した全体主義の思想の信奉者だ。」 

ナレ「と、名指しで批判、中国共産党から自由を守ることは我々の時代の氏名だと訴え、各国の連携を呼びかけ

ました。これに対し、中国外務省は今日、四川省成都にあるアメリカ総領事館の閉鎖を通知したと発表しました。」 

汪文斌（中国外務省報道官）「責任は完全にアメリカ側にある。中国政府はアメリカ側が直ちに誤った決定を撤

回するように促す。」 

ナレ「米中の対立は更に激しくなりそうです。」" 

 このトピックに当てられた時間は 114 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・新型コロナのガイドライン：結論→特に問題なし 

 新型コロナへのガイドラインの扱いについて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 
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"西村康稔（経済再生相）「ガイドラインを遵守していない店舗で新規の陽性者が発生した場合には店舗名を公表

する。」 

ナレ「西村経済再生担当大臣は新型コロナウィルスの感染防止ガイドラインを守っていない店で感染者が出た場

合、店舗名を公表する方針を示しました。店名の公表は飲食店だけでなく全業種で行われるということです。」 

 このトピックに当てられた時間は 29 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 

 


